

APPEL À CONTRIBUTIONS

Empire et globalisation(s). Circulations, échanges et coopérations trans-impériales en Afrique, XIXe-XXe siècles

Université de Lausanne

9-10 mai 2019

Le tournant transnational et global des sciences sociales de ces dernières années a stimulé un profond renouvellement de l'histoire coloniale et impériale (Kreienbaum, Kamissek, 2016). De nombreux travaux ont mis en lumière les dynamiques de la « globalisation impériale » (Bandeira Jerónimo, 2016 ; Thomas, Thompson, 2014) ainsi que les acteurs qui, agissant dans les interstices des espaces coloniaux, ont alimenté les processus d'interconnexion entre les pays et des régions du monde (Barth, Cvetkovski, 2015). Ce type d'analyse peut ainsi constituer un « pont » vers l'histoire dite globale et permet d'amener un regard original sur les mécanismes idéologiques, institutionnels et technologiques au cœur de la mondialisation contemporaine (Akita, 2002).

Ce workshop souhaite approfondir et prolonger ces réflexions. Il se focalise plus précisément sur l'histoire de la coopération politique, scientifique et technique en Afrique aux XIXe et XXe siècles. Il vise, d'une part, à élaborer une approche décloisonnée à l'étude des empires, attentive aux circulations et aux collaborations qui se sont tissées entre et par-delà les administrations coloniales européennes dans une multitude de domaines (santé, agriculture, travail, sécurité, éducation, sciences naturelles, humaines et sociales). Le workshop aspire, d'autre part, à connecter l'histoire de l'impérialisme et de l'internationalisme (Bandeira Jerónimo, Monteiro, 2018). La focale sera placée sur le rôle joué par les acteurs transnationaux – à l'instar des organisations internationales et des organismes de nature non gouvernementale issus des milieux philanthropiques, missionnaires et humanitaires – dans la co-production de savoirs et la structuration des « circuits coloniaux » (Stoler, Cooper, 1997).

Les propositions pourront porter sur les thématiques suivantes :

- Acteurs (individuels/collectifs, formels/informels) et contenus de la coopération trans-impériale
- Réseaux transnationaux et organisations internationales en Afrique coloniale
- « Imperial learning », circulations et co-production de savoirs entre instances coloniales et non-coloniales
- Activismes politiques trans-impériaux
- Initiatives et réponses africaines
- Historiographie et méthodologie de l'histoire trans-impériale

Les professeurs **Cyrus Schayegh** (IHEID Genève-université de Princeton) et **Miguel Bandeira Jerónimo** (université de Coimbra) prononceront deux *keynote lectures*. Les remarques conclusives seront assurées par le professeur **Alexander Keese** (université de Genève).

Une publication est prévue à l'issue du workshop. Les frais de déplacement et d'hébergement des participant-e-s seront pris en charge par l'université de Lausanne, partiellement ou totalement.

Les propositions de papiers, en français ou en anglais (300 mots), et une courte présentation biographique (100 mots) devront être envoyées avant le 1 novembre 2018 à l'adresse suivante : damiano.matasci@unil.ch.

CALL FOR PAPERS

Empire and globalisation(s). Circulations, exchanges and trans-imperial cooperation in Africa, 19th-20th centuries

University of Lausanne

9-10 May 2019

Over the course of the last few years, the transnational and global turn in the social sciences has inspired a profound renewal of colonial and imperial history (Kreienbaum, Kamissek, 2016). A significant body of research has been investigating the dynamics of "imperial globalization" (Bandeira Jerónimo, 2016; Thomas, Thompson, 2014), as well as the vast array of "in-between" actors, spaces and institutions that have contributed to connecting countries and regions of the world (Barth, Cvetkovski, 2015). Following this decentered approach, the study of the imperial past can offer a "bridge" toward global history and provide original insights into the ideological, institutional and technological mechanisms of contemporary globalization (Akita, 2002).

This workshop aims to further this debate by focusing more specifically on the history of the political, scientific and technical cooperation in European colonial empires in Africa during the nineteenth and twentieth centuries. It will shed light, on the one hand, on the wide range of collaborations that have been established between and beyond colonial administrations, in areas such as health, agriculture, labor, security, and education, as well as natural, human and social sciences. On the other hand, the workshop aspires to connect the history of imperialism and internationalism (Bandeira Jerónimo, Monteiro, 2018). Special attention will be given to the role played by transnational actors - particularly international organizations and nongovernmental agencies stemming from philanthropic, missionary and humanitarian circles - in the coproduction of knowledge and in structuring "colonial circuits" (Stoler, Cooper, 1997).

The proposals may focus on the following topics:

- Actors (individual/collective, formal/informal) and contents of trans-imperial cooperation
- Transnational networks and international organizations in colonial Africa
- "Imperial learning", circulation and coproduction of knowledge between colonial and non-colonial instances
- Trans-imperial political activism
- African responses and initiatives
- Historiography and methodology of trans-imperial history

Keynote lectures will be given by Professors **Cyrus Schayegh** (Graduate Institute Geneva-Princeton University) and **Miguel Bandeira Jerónimo** (University of Coimbra). Concluding remarks will be provided by Professor **Alexander Keese** (University of Geneva).

A publication is planned. Travel and accommodation expenses will be covered by the University of Lausanne (partially or totally).

Paper proposals, in French or in English (300 words), and a short biographical presentation (100 words) should be sent before November 1, 2018 to the following address: damiano.matasci@unil.ch